
酸菜鱼成了爆款
火到最长排队 3 小时

2004年，一家名叫“沸腾酸菜鱼”的小

餐馆在市区花鸟市场悄然开业。这家店菜

式不多，基本上就卖一个菜——酸菜鱼。

在13年前瑞安的餐饮市场中，酸菜鱼酸爽

嫩滑的口感，一下子就击中了很多食客的

味蕾。到了饭点，面积不大的小店，总是早

早满座，更有人愿意专程找上门来尝鲜。

“平均每天能卖七八十条鱼，生意好的

时候一天可以卖出去150至160条。”说话

的是“沸腾酸菜鱼”的老板季金鸿，平时周

围人都叫她“鸿姐”。13 年前，她在我市一

家品牌连锁餐饮店做管理，一次出差江苏

镇江，一家酸菜鱼店的味道给她留下深刻

印象，就想到把酸菜鱼引入瑞安。她和合

伙人索性在当地停留了一周，每天都上门

吃酸菜鱼“偷师”。“回到瑞安就试着出菜

了，感觉还差点火候，又请了两个月的假

去。”鸿姐又跑到江苏，直接租了两个月房

子，上门求教，每天试菜，对做法和味道进

行研究。

功夫不负有心人，她们花了几个月时

间终于掌握了烧鱼技术。机缘巧合，花鸟

市场上正好有家店要转让，鸿姐花了几万

元就盘下了店面。“当时没有想很多，就想

要做好一个菜，做好酸菜鱼。鱼要坚持选

鲜活的，现杀现烧。”鸿姐说。当时瑞安的

餐饮市场，以多样菜式的综合餐饮店为主

流，单买一个品类的并不算多。就只卖一

个酸菜鱼的店，不知道顾客买不买账。

很快，店面开张了。整体装潢简单，也

没有花大钱做宣传，价格定位比较平价。

令鸿姐想象不到的是，生意比预期好很

多。短短一个月时间，就把盘店成本赚了

回来。在之后的几年里，“沸腾酸菜鱼”逐

渐成长为“爆款”，用餐高峰时还需要排队

等位，最长甚至要排队3小时。

2012 年，“沸腾酸菜鱼”开出了第 2 家

位于拱瑞山路的分店，花鸟市场的老店因

经营环境受限等原因关门。“很多不知道情

况的还会到老店去，看到关门了就到处打

听，所以我们又在不远处的锦湖北路上开

了新店。”虹姐介绍。目前，“沸腾酸菜鱼”

的单店年销售额近 500 万元，相比最初的

投资成本升值百倍。

定位只比排档高一点
做鱼实行标准化

虽然是一个吃货，但鸿姐不是凭着一

腔热情开餐馆。多年的餐饮管理经验积

累，让她一早就给“沸腾酸菜鱼”设定好经

营策略：定位只比排档高一点，价格平民

化，但是制作酸菜鱼要实现标准化。

外面和其他普通酸菜鱼店并无两样的

“沸腾酸菜鱼”，内部却有着标准化的酸菜

鱼配方。鸿姐介绍说，厨师是一家餐厅的

核心组成部分，传统餐饮对厨师的依赖性

很强。同样的一道菜不同厨师、同一厨师

不同心情做出来的味道就会有差别，很容

易导致出菜水平参差不齐、忽上忽下，无法

保证品质。

“原先我们店里只有两个师傅会烧鱼，

总会有请假或有事的时候，让别人临时上

阵就会非常被动。”鸿姐说。因此从 2009

年开始，她就在店内实行标准化配方，对酸

菜鱼制作的配料比例、鱼汤味道进行统

一。今年开始，她还在店面附近专门设置

了操作间，相当于“中央厨房”的功能，对每

天的酸菜鱼配料配菜做成半成品，再统一

供给门店。

如此一来，即使突发情况没有大厨掌

勺，也能保证出菜的水平。同时实现标准

化后更易复制，并实现成本可控，避免不必

要的损耗和浪费。可复制才能规模化，才

能实现效益的最大化，这也成为如今瑞城

酸菜鱼菜馆层出不穷，“沸腾酸菜鱼”还能

在这样的细分市场内分得一杯羹的原因之

一。

对于老店新开的锦湖北路店，鸿姐也

实施了一样的经营模式。在混搭风的装饰

风格下，除了实行同样的酸菜鱼配方外，新

增了许多新菜式。“我们的定位可以是接地

气的，但是菜品要坚持精致。”她告诉记者，

店内麻雀虽小，但是菜品都是有资深酒店

厨师把关。从一道菜到多道菜，都要给出

超值的品质。

重口碑轻利润
鱼价至今1公斤只涨10元钱

一锅又一锅带着腾腾热气的酸菜鱼，

满足了一批又一批的瑞安饕客。13 年间，

“沸腾酸菜鱼”经历过关门，也有过亏本，现

在还开了新店⋯⋯和当年相比，如今酸菜

鱼店越来越多，物价人工成本也水涨船高，

随便一家酸菜鱼店每公斤鱼差不多都要

80 至 90 元，可“沸腾酸菜鱼”仍然坚持卖

60 元每公斤，从最早的 50 元每公斤售价，

13 年来只涨了 10 元钱。这是怎么做到

的？

“我们也有成本压力，也不是说不想挣

钱，但从来没有把自己定位为商人，没有想

短期获利，而只是想把一家店做长久。”鸿

姐说，新鲜活鱼的成本按目前的市场价也

要 28 至 32 元一公斤，在禁渔期价格可能

更高，加上一些配菜、调料成本，13 年只涨

了一次价，也是在各个方面控制成本的结

果。整体经营上利润率比较低，靠走量取

胜。

另一个原因，在鸿姐看来，是自始至终

重客户、重口碑的理念。“我们几乎没做过

大规模的宣传，主要的客户都是回头客、老

客。”她说，这些年店里积攒了良好的口碑

和一批忠实客户，甚至有客户是在店里相

识相知走到了一起，互相都有一份情结。

所以对于加价这个环节，她们考虑更多更

谨慎，争取把整个客户体验做到更极致一

些。

眼下，“沸腾酸菜鱼”的第 3 家门店塘

下店也已经进入装修。今年，鸿姐正式注

册公司——季意餐饮管理有限公司。“过去

我的想法是做好一道菜，把一家店开成百

年老店。如今我想把酸菜鱼打造成品牌，

带好整个团队，未来将以直营店的模式一

步步扩张。”她说。

餐饮小店生存有道
RUI BAO

■记者 项乐茹/文 王鹏洲/图

“酸菜鱼”这道美食，近年来愈来愈受到大众欢迎。眼下瑞安的酸菜鱼餐馆也开了不少，但有家店可能是很多

人的第一选择。2004年，位于市区花鸟市场的“沸腾酸菜鱼”餐馆一开业，很快就收服了吃货的心，单日可以卖

出100多条鱼。13年过去了，“沸腾酸菜鱼”已搬到了锦湖北路上，还在拱瑞山路上开出分店，令人有点意外的

是，即使如今物价飞涨，这家店的酸菜鱼每公斤至今只涨了10元钱卖60元。“沸腾酸菜鱼”究竟是怎样做到的？

这家酸菜鱼店已“沸腾”13年
做鱼实行标准化，鱼价一公斤至今只涨 10 元钱
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网友“江南浪人”：推行医疗救助是一项

惠民利民的好事，政府要与社会相结合，鼓

励社会上的爱心人士共同参与该项公益事

业，建立救助基金会，政府起主导作用，社会

起补助作用；完善补助工作机制，开展精准

补助，让有限的资金用在刀刃上，让该补助

的人得到补助。

网友“浪子”：对农村低收入户实施危旧

房救助，可解除旧房子的安全隐患，但不能

仅限于维修和拆建。下步，要在面上进行扩

大，适当提高补助标准；同时，如适合搬迁

的，要引导其搬迁，也可考虑在经济适用房

或廉租房居住更适应。

推行低收入农户全部纳入大病住院再

保障保险对解决因病致贫的现状有很大帮

助，在现有的基础上，下一步要实行扩面，在

财政有限的帮扶之外，要引导社会团体、公

益组织参与进来，利用社会多方力量，解决

因病致贫现象。同时，可适当提高分段赔付

的标准，让低收入农户得到更多的报销。

网友“海纳百川”：职工医保个人账户历

年结余资金实现“家庭共济”是一件大好事，

实践证明推行该项工作是行之有效的方法，

是医保改革为民带来的实惠，可提高医保金

利用率，减轻参保对象家庭负担，及时就医

方便买药。下步，要继续在面上铺开，加强

宣传，提高市民知晓率，大规模推开，进行创

新改革，在深层次上让广大市民共享。

网友“木头人”：推行职工医保个人账户

历年结余资金“家庭共济”是真正的惠民政

策，下步要扩大授权使用的范围，让没有参

加基本医疗保险或城乡合作医疗保险的参

保对象的配偶、子女、父母也可共济使用职

工医保个人账户历年结余资金。

扶贫济困，为困难群众排忧解难
日前，马屿镇江桥村一幢两层的危

旧房被拆掉，经过宅基地平整，房子已进

入施工阶段，房子现已建到二层。生活

贫困的孤儿朱某某在村里好心人的帮助

下，他家的危旧房这次也一同被拆掉准

备新建房子，预计年内新房子可竣工。

今年，我市计划完成农村危旧房救

助 100 户以上，主要采用新建、改建、扩

建、修缮等方式，重点突出陶山、桐浦、湖

岭、林川、芳庄、马屿、曹村、高楼、平阳坑

共 9 个乡镇。经过前阶段的上报审核和

完成审批，近两个月来部分危旧房已先

后拆除，相继进入施工阶段。

记者从市住建局了解到，该局保障

中心多次到有关乡镇及村督促落实工

作，查看工作进展情况。截至目前，全市

已开工 131 户，其中已竣工 79 户，计划于

12 月底兑现。据悉，补助标准为：修理 1

万元；如属新建房子，低保户补助3万元，

低保边缘、低收入户补助2万元。

为 了 满 足 低 收 入 群 体 日 益 增 长 的

法律需求，今年我市首次将法律援助纳

入扶贫济困工程之子项目，为困难户全

程提供法律援助 550 户以上。

据了解，今年以来，市司法局加强

对持有《残疾人证》残疾人、持《五保证》

农村“五保”老人、“三无”老人的家庭户

和享受城乡居民最低生活保障的家庭

户等七大类重点家庭户进行清查摸排，

为符合条件的人员建立法律援助户口，

通过建立数据库，顺利完成法律援助户

工作的落实。对此类人群，市法律援助

中心予以特别关注，发现他们需要法律

帮助时，直接为其提供法律援助。

市 司 法 部 门 加 强 公 共 法 律 服 务 平

台建设，打造纵贯“市、镇街、村居”公共

法律服务三级平台，让法律援助户就近

享受援助服务；加强监督管理，让法律

援助户享受优质法律服务；完善工作机

制，让法律援助户享受便捷法律服务。

截至目前，市法律援助中心已提前

并超额完成该项工作，目前已建立 856

户法律援助户口。今年以来，市法律援

助中心共受理案件 1480 件，目前，已办

结 736 件，挽回经济损失 1846 万余元，

接待来电来访咨询共 5932 人次。

低收入农户大病住院再保障保险是城

乡居民医疗保障的有益补充，自2016年我

市率全省之先尝试启动该项工作以来，目

前由市政府出资，我市低收入农户已全部

纳入城乡居民基本医疗保障、城乡居民基

本医疗保障大病保险范围，建立大病救助

制度。

我市注重惠民政策的普惠性和覆盖

面，全市32898户低收入农户共91424人，

现已全部纳入大病住院再保障保险范围。

每自然年度每人保费60元，保费由市级扶

贫专项资金全额承担，市财政每年需支付

保费550万元。按城乡居民基本医疗保障

和大病保险政策规定报销后，剩余不可报

销费用纳入赔付范围。

在目前财力有限的情况下，我市按照

“保大头、广覆盖”原则，执行分段赔付标

准，一次大病住院自负金额在5000元以下

部分给予 30%的保险赔付；5000 元至 1 万

元部分给予 10%的保险赔付；超过 1 万元

以上部分不予保险赔付，并实行每自然年

度封顶赔付5000元。

我市注重操作流程的简单化和便民

化，将低收入农户大病住院再保障保险起

止时间与城乡居民基本医疗保障和大病保

险统一起来。由市农办（扶贫办）作为投保

人，以所有低收入农户为投保对象统一向

人保财险公司投保“团体大病住院保险”，

目前已安排 3 名工作人员专职负责。尝试

推行“即办制”，低收入农户大病住院再保

障保险与城乡居民基本医疗保障和大病保

险一并受理，一并结算。同时，市农办（扶

贫办）与市人力社保局医疗办进行沟通，将

尽快实现保险结算“一卡通”，方便群众享

受优惠政策。

据悉，今年我市为 91424 位低收入农

户投保，每人保费60元，合计保费548.544

万元。截至目前，已赔付 5546 件共 487.4

万元。

为进一步深化医保支付改革，我市

规定，自今年 5 月开始，允许职工基本医

疗保险参保人员的个人账户历年结余资

金，可用支付其配偶、子女、父母等近亲

属的医疗保障费用，实现医保“家庭共

济”。

记者从市人力社保局了解到，从 5

月 8 日起，我市参保市民医保账户里的

历年结余资金，可用于支付其近亲属（包

括配偶、子女、父母）的医疗保障费用。

参保市民可去辖区社保经办机构（医保

中心、城乡医保办、所、分局等地）办理账

户绑定手续，绑定后即可实现“家庭共

济”。

据了解，目前参保市民医保卡内的

余额只能结转到下一年，但很多参保市

民的近亲属却存在着医保资金不够用的

情况。我市将这项工作作为十大民生实

事之一来办理，于 4 月份开始调试运行，

到 5 月 8 日正式运行。

市人力社保局医保科负责人表示，

家庭共济这个政策推出以后，可以减少

参保对象自付医疗费用，可以减少参保

对象家庭的经济负担，同时也盘活了医

保基金使用率。

据介绍，职工医保个人账户资金分

为当年资金和历年结余资金两部分，“家

庭共济”可使用的资金为历年结余资金

部分。参加我市职工基本医疗保险且个

人账户历年结余资金充裕的参保人，可

授权已参加浙江省基本医疗保险或城乡

合作医疗保险的配偶、子女、父母共济使

用个人账户历年结余资金。

自 5 月 8 日起我市全面实施职工医

保个人账户历史结余“家庭共济”政策以

来，截至 10 月 31 日，全市共有 4342 名符

合申请条件的市民申请主卡绑定家属实

现“家庭共济”，有 6707 名市民被授权享

受“家庭共济”待遇，其中 2804 名被授权

绑定的市民，在门诊就医时实时刷卡（社

会保障·市民卡）实现家庭成员共济消

费，累计减轻市民个人负担 109 万元。

32898 户低收入农户全部纳入大病住院再保障保险

为 800 多户困难户建立法律援助户口 超额完成全年任务
农村危旧房救助已竣工 79 户

（上接第1版）

职工医保个人账户结余资金实现“家庭共济”6707 人被授权享受

本报讯（记者 陈希林）日前，瑞立

大酒店组织员工到温州医科大学附属

第一医院，看望慰问突发疾病的一线

员工邓冬霞，并捎去酒店全体员工的

爱心捐款2万元。

据悉，11 月 2 日，保安部邓冬霞突

发身体不适，感到心脏部位疼痛，脸色

发白，一度无法言语，被立即送到市人

民医院就诊。医生经过诊断，发现他

连接心脏的血管撕裂，病情非常危急，

越快动手术越好。随后，他被转送到

温州医科大学附属第一医院治疗。但

是，20 余万元的医疗费使他的家庭不

堪重负。

今年40岁的邓冬霞是湖南省桑植

县人。瑞立大酒店总经理曹爱得知该

情况后十分关心邓冬霞的病情，并倡

议酒店全体员工发扬“瑞立大家庭，员

工一家亲，一方有难八方支援”的精

神，动员全体员工互帮、互助献爱心！

近日，瑞立大酒店开展为邓冬霞住院

治疗的捐资活动，共募集善款2万元。
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